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    又到了重阳节。说重阳，在我国古代
把九叫做“阳数”，农历九月初九，两九相
重，都是阳数，因此称为“重阳”。

古人认为九九重阳有“宜于长久”的
吉祥寓意。如曹丕《九月与钟繇书》云：
“岁往月来，忽复九月九日。九为阳数，而
日月并应，俗嘉其名，以为宜于长久。”
重阳节又称登高节。诗词中所说“每

逢佳节倍思亲”，人们在这一天，喜欢登
高远眺，思念亲人。小辈与长辈之间，平
辈互相之间都贺节祝福，表达美好意愿。
其中长辈也对小辈同贺共享节日，是因
为长辈们幸福愉悦的今天，寄寓着小辈
们快乐美好的明天。

重阳节也是老人节。人囗老龄化已
是世界性问题。据有关统计资料表明，我
国已进入老龄化社会，60岁以上人口占

比达 18.7%，上海的户籍人口中，60岁及以上老年人
口占户籍总人口的 36.1%。从制度特色角度来看，如何
应对这种人口结构状况，如何保障老龄人合法的、基
本的权益，从政府到社团，从家庭到社会，从硬件到软
件等各个方面都在努力协同，让关爱老人、扶助老人、
陪伴老人成为（包含物质文明和精文明）良好环境和
氛围。
人们常说“岁月催人老去。听故事的人，成了讲故

事的人；讲故事的人，成了故事里的人。”这形象的比
喻，含有哲理，反映人的生命周期的客观规律。听，是

一种知晓和受教育；讲，是一种倾诉和传
播；能成为故事里的人，则一定是有值得
借鉴（包括正反两方面）的人生意义。年
老是不可抗拒的生理现象，但仍可保持
那股青春般的好奇与探索。活到老、学到

老。老有所为，老有所乐，老得有气质，老得有尊严，老
得有自律，老得能让人敬重，自始至终希望做一个对
家庭、对社会有意义的好老人，好人一生平安。

尊老孝老、爱小爱幼是中华民族的传统美德。一
年之中各种各样的节日，突显出各自鲜明的主题。但
其共性就是通过各类社会节庆方式为载体，人们共同
努力，让渴望达到的社会和谐、家庭和睦、亲人和蔼的
理想境界使之成为现实，这就显得格外可贵，更让人
倍加珍惜。

退休了，在过重阳节的时候也自然而然地转换了
角色，接受到的问候和祝福也年渐增多。同时，享受着
党和政府日趋完善的养老助老政策，感觉到了生活在
新时代而日益增长的获得感和幸福感，自己觉得仍将
延续不断地为社会、为所从事过的专业做一些力所能
及的事情。

光阴似箭，岁月如梭，通常也会是老年人生活稳
定、舒适和无忧无虑而对时空的一种反应和感叹。尊
重自身也是一种尊重实际。跟着年岁走，跟着感觉走，
跟着社会前进的节拍走，自由自在地步入老年人向往
的新生活。晚霞夕阳别样红，志向不移坚如初。

叶廷芳的“书生气”刘明清

    “书生气”，在我们的
传统里似乎并不是个褒义
词，而更像个贬义词。此词
的出处，来源于南宋诗人
范成大《次韵宋佛阅番乐》
中“洗净书生气味酸”之
语，似暗有讥讽之意也。
今天，人们在讲到书

生气的时候，往往是指读
书人（知识分子）把问题看
得简单、甚至幼稚。换种说
法，也叫“不成熟”。自然，
在那些明事理、懂世故的
所谓“成熟者”眼中，谁思
想单纯，谁天真，谁较真，
谁坚持原则，谁坚持真理，
谁似乎就满身“书生气”。
相反，我倒是一向以

为，书生气是知识分子身
上最宝贵的一种东西。如
果我们的知识分子不以气
节为傲，不敢讲真话，不愿
坚持真理，也去追求什么
“圆融通达”“进退分寸”，
以至于“见风使舵”，则真
就是社会之大不幸了。
知识分子、读书人本

就应当做社会的良心，本
就应当做社会文明进步的
推动者。让我们能够有所
安慰的是，在不少老一代

知识分子身上，他们的“书
生气”不仅是天生的，更是
可爱的。
作为叶廷芳先生多部

作品的出版者和读者，我
特别愿意推荐他 2016 年
出版的一本小书《西风故

道》（海天出版社），因为这
本书于我可谓是教益良
多。书中，叶老师有多篇文
章回忆自己的老师、朋友，
记录了他们的闪光点，特
别是他们身上洋溢着的、
浓浓的、可爱的书生气。
冯至先生是叶老师的

大学恩师，也是他在科学
院（社科院前身）外文所的
直接领导。叶老师在书中
讲到冯先生一件感人事。

1958年，北大在西语
系掀起一股“批判西方资
产阶级文学”的热潮，各专
业都忙着拟定自己的重点
批判对象。而冯至先生直
接主持的德语专业，一百
多名师生集中在一间大教
室里，大家几乎一致提出
要以歌德为批判重点，因
为歌德在年轻时就很欣然
去朝廷做大官，不惜与王
公贵族为伍。在讲台上主
持会议的冯至先生则表现
出难言的苦衷。在大家都
在眼睁睁地等他决定的时
候，他最后以深沉而诚恳
的语调说：“同学们，你们
现在还不知道，歌德在德
国人民的心目中具有多么
崇高的威望！我们批了歌
德，会伤害德国人的民族
感情的。”冯至先生的话语
让大家的心灵受到极大震
动。当然，这个动员会以不
了了之而结束。叶老师作
为德语专业学生参加了这
个会议，目睹了冯至先生
带有“书生气”的“勇敢正
义”言行。叶老师如此评价
冯至先生：他在大会上的
这一勇敢行为，在他力所
能及的范围内，给当时甚
嚣尘上的“左”倾思潮一个
有力阻击，不仅维护了德
国古典文学的尊严，保护
了德国人民的民族感情，
而且也维护了北大在德国
人民面前的固有形象，尤
其重要的是给我们这些根
基还很浅的青年学子上了

“什么是科学态度”的深刻
一课。

冯至先生不仅是中国
德语文学研究与翻译领域
的开创者，也是中国 20世
纪极具影响力的大诗人。
我记得屠岸老师曾经讲

到，他最钦佩的中国诗人
就是冯至。诗人一定具有
“赤子之心”，当然诗人身
上可爱的“书生气”一般也
是最突出的。

叶廷芳在书中，还讲
到了另一位他尊敬的，同
时也是书生气十足
的翻译大师杨宪益
先生。大家知道，杨
先生与其英籍夫人
戴乃迭比翼齐飞、
举案齐眉，合作翻译（英
译）了大量中国古代经典
文献，最精彩最让世界震
撼的是，他们将《红楼梦》
译成英文出版，在整个英
语世界传为佳话。据叶老

师介绍，杨先生曾蒙受牢
狱之灾，当然主要是那个
荒谬时代的罪错，但同时
也与杨先生单纯善良、对
任何人都不设防的“书生
气”有关。杨先生在抗日期
间的重庆与一位英国外交
官结识并成为好朋友。但
后来这位外交官随国民党
撤往台湾了。这在动荡年
月里便成为杨先生作为
“外国特务”的“罪证”。事
实上，杨先生夫妇是真正
的爱国者，优秀知识分子。
论书生气，叶廷芳老

师本人其实一点也不比他
书中讲到的其他先生少，
甚至更多些。叶老师作为

继冯至先生之后最
有成就的德语文学
大家，其学术贡献
与社会贡献远超过
他的专业。在文学

创作、建筑美学研究、音乐
美术鉴赏与社会公共事务
等多个领域，叶老师都有
自己独到的思考与观点。
他所经历的人生苦难与坎
坷，一点不比他的师辈少。

其中一件事尤其让我印象
深刻。

他在北大上学期间，
本来有机会入党。但由于
他满腔热忱地向组织交
心，将自己家里被错误划
定“富农”的情况如实讲
了，导致最终党组织在发
展工农出身学生与“富农
子弟”学生入党之间，没有
选择他。如果叶老师不那
么书生意气，将自己那点
家庭情况隐瞒，可能就是
另一种人生际遇。
书生气，说到底，其实

是一种正义之气、正直之
气、正当之气。环顾今天，
我们的社会，书生气不是
多了，实在是太稀缺了；不
是廉价了，而是太珍贵了。

    金秋时节应邀去
奉贤农庄，感受“采摘
游” 带来的满满收获
感，难以忘怀。明日请
看本栏。

说印四首
何积石

    良缘笔下少年筹，泼
墨案头知己谋。

每卜匠心容古法，便
教生意显风流。

图形达美道为真，大
块时来作印人。

那觉夜深眉月伴，惊
闻腕底一枝春。

多事丁邓天趣论，等
闲清玩古风存。

蓬莱所示证文气，放
下心来凿石根。

【注】丁邓：是指清代
印人丁敬身、邓石如。

开山梦在翠微瞻，投
笔情多拙不嫌。

随想断桥风雨许，横
空花影和诗甜。

十日谈
丰收时节话采摘

扫一扫，关注“夜光杯”

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

18
2021 年 10月 21日 星期四 本版编辑∶郭影 编辑邮箱：guoy@xmwb.com.cn

五月杨梅已满林
章慧敏

    五月，西山的小张照例发来视频：他家
的杨梅树已果实累累。无须吆喝，缀满了枝
头的乌种杨梅便是无声的集结令，去小张家
果园里采过杨梅的熟客又会呼朋唤友，相约
去苏州了。

小张不小，今年已是六五老翁，只是 20

多年前我们几人头一回去西山采杨梅，当地
朋友带去的就是张家果园。他一路陪同，我
们一路“小张、小张”地问这问那，这一叫就
叫习惯了。打那以后，不说年年去西山吧，隔
三差五会去。那绿树碧叶中飘散出的淡淡的
杨梅清香，那藏在树丛中的紫红色果实成了
心中的牵挂，就想着快些和杨梅有个约会。

上山采杨梅，每个人都兴高采烈：像模
像样地背着篓子、拿上剪子、扛着梯子，深一
脚浅一脚地跟在小张的屁股后面。杨梅枝叶
如华盖，远远望去连成一片，果农们在每棵
树下都铺了干草，想必是怕熟透的杨梅掉在
地上后被泥土污染。

采了这些年的杨梅也算是有点经验了：
树上的杨梅采下后可以直接送到嘴里，昆虫
是不敢碰它的，而天然的雨露阳光都是杀菌
剂，不用担心没洗过的杨梅干不干净、卫不
卫生。我们还掌握了一个诀窍，长得越高的
杨梅就越甜，可爬上木梯也未必够得到。有
好几次我们开口问小张借长竹钩，想把高高
在上的枝条扳下来，却没一次得逞。想来小

张是担心我们下手不知轻重，拗断了枝条影
响来年的生长。

在我心目中，采的过程远比吃来得开
心，大呼小叫，大惊小怪，都市人难得有此
“轻狂”。我也目睹了小张他们这一代果农这
些年由穷到富、从苦到甜的收获。他们相当
满足于今天的生活。
西山的果农从上世纪 80年代初承包果

树开始生活慢慢有了起色。承包前，小张是
复员军人，被分在苏州一家大型企业当计划
内临时工，企业离西山的家太远，一周甚至
几周才能回次家。当得知村里的果树责任到
人后，他这个家庭的主要劳力回家了。
张家当年分到了杨梅、枇杷、橘子、板

栗、银杏等果树，就像养育孩子一样，小张把
它们当成是自己的子女。
小张告诉我们，苏州的西山和东山虽皆

为名闻遐迩的花果山，但东与西的一字之差
就让同样的果子生就了不一样的品种。就拿
杨梅来说吧，西山的小刺是尖的，而东山的
则是圆的。枇杷也是，东山的白玉、西山的青
种都是受欢迎的品种。

当年西山通往外面的交通不方便，每到
果子的收获季，小张挑着担子要么到公路
边，要么摆渡到集市上去卖，可生意总不如
人意，加上杨梅娇嫩，不易保存，出行成本又
高，他只能把卖不掉的制作些杨梅干，尽力
挽回损失。转机来自 90年代，西山的三座大
桥通车后有人气了。那时的村委会还为果农
们联系“爱心车队”：一时间公务车、出租车
和公交车载来了一批批客人，他们在体验采
摘乐趣的同时又会买回家分送给亲朋好友，
西山杨梅的名声也传播开了。
巨大的变化发生在千禧年后，私家车的

普及以及网络的遍布使得地与地、人与人之
间似乎没了距离。过去，游客还会担心去一
次西山时间赶，不能尽兴。现在只要游人有
想得到的内容，当地人都考虑周全了。景区、
农家乐、民宿，好吃好玩好住的应有尽有。
小张家不再从事其他副业了，他说钱是

赚不光的。他要尽心尽力侍候好与他为伴
40年的果树，这些老伙伴让他收获了丰收
的喜悦，而我们这些客人收获的是好心情。
双赢！

网购：少买点，买好点，用久点
零活巧克力

    朋友，今天你
“低碳”下单了吗？

更多样式、更
大折扣、更便捷的
送货上门……诸多
优势让网购成为许
多人的生活必备。但是便
捷网购的另一面是高碳
排放的环境代价：便宜但
是质量不高的产品，容易
用坏只能丢弃；不合适的
物品，退货多一次运输的
碳排放，不退放着又浪
费；一次性包装浪费，也
是令人头疼的问题……

想要用一种更加低碳
的方式从网络获取物品
吗？来看看以下小妙招吧！
习惯将浏览购物 App

作为消遣减压方式的朋
友，想要戒掉冲动消费，不
妨试试这样做：非急需物
品，在购物车内放至少 24

小时，再决定是否购买。
许多“非它不可”的物品，
冷静后，都没那么让人心
动了！这既满足暂时无法
割舍的刷屏减压法，又能
省下冲动消费的钱，还能
避免闲置浪费造成
的碳排放，一举三
得，岂不美哉！

对于只买“适
合”的小伙伴，除了
了解产品性能、价格等，
低碳网购还可以考虑产
品材质、包装、距离等因
素，选择使用更低碳材料
和加工的产品。比如，麻
的单位产量至少是普通
棉花的两倍，耗水量则不
到棉花的三分之一；天然
材质比化纤材质（石油为
原料）的能源消耗低很多；
用回收材料比如回收塑料
瓶制作的产品，也是不错
的选择。

选择循环利用包装
的商家。比如，用旧报纸、
农作物外壳做包裹填充
物，重复使用其他包裹的
填充物，或者循环使用纸
箱、用玉米淀粉胶带代替
塑料胶带的商家，这样的

低碳行为值得我们支持！
面对质量、款式、评价相似
的产品，优先选择发货地
离自己近的商家，也是低
碳好方法。

收到包裹后，将完好
的纸箱、填充物送给附近
的包裹驿站，循环使用。
或者找专门回收商店或平
台回收一次性包装，发挥
它们的价值。
很多家庭都有功能完

好的闲置物品, 这催生了
线上循环平台。书籍、衣

服、电子产品、母婴
用品等都能在靠谱
的二手平台上购
买，省钱又低碳。

线上免费交
换社群是另一个好去处。
“零活实验室”上海同城环
保社群里，不少群友送出
闲置物品，有群友如愿遇
到自己所需。让更多闲置
物免费流转起来，同城赠
领，减少运输碳排放自不
用说。每一次流转使用，
都为低碳贡献一份力量。
而免费闲置衣服赠领
App，也让成闲置衣服找
到主人。相信关心低碳的
你，能在里面找到心仪的
衣服，助力低碳生活。
“少买点，买好点，用

久点”一直是我———践行
低碳可持续生活者的购物
原则。让我们一起用低碳
行动，共建更绿色美好的
生活环境！

责编：龚建星
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禾虫
任溶溶

    禾虫是广州家庭菜之
一，我小时候爱吃。
禾虫是秋收后稻田留

下的小虫，外江人见了会
吓一跳，就像蛆虫。可是加

上油条、鸡蛋、榄角等，蒸
出来非常好吃。我爱吃。

在上海吃不到这个
菜。
与禾虫同时上市的还

有禾花雀。
禾花雀就是麻雀，秋

收后它们吃稻田留下的稻
子，吃得胖，故禾花雀也是
秋收后的好食材。


